

EL CONCISO.

N. LVIII.

4 quartos.

SABADO 8 DE DICIEMBRE DE 1810.

CORTES.

Dia 4. Parte de sanidad de Cádiz y la Isla : à satisfaccion.

Se mandò tener presente para el arreglo de provincias la memoria presentada por el Sr. de Rendon, y esperar la consulta del Consejo de Guerra sobre la solicitud del Sr. Chacon para que se le juzgue por consejo de oficiales.

Se pasó à la comision de poderes el testimonio (remitido por el ministerio de Gracia y Justicia) de la elección de Diputado por el reyno de Leon.

Se aprobaron los poderes de D. Pedro Gordillo, Diputado suplente por las Islas Canarias.

Discutiose la proposicion que sentò ayer el Sr. Torrero, y despues de varias contestaciones, se manifestò hasta la evidencia que los Diputados de Cortes deben ser absolutamente independientes del Poder ejecutivo y de oficio ó encargo que les hagan responsables al mismo poder, para evitar de este modo el influxo.... Se aprobò la proposicion en los términos indicados.

Se discutiò despues la proposicion hecha por la comision de Hacienda, à saber, que no se habia puesto en ejecucion, ni en Cádiz ni en la Isla la contribucion extraordinaria de guerra; y se mandò dar orden á la Regencia, para que, en caso de haber remitido la Junta de Cádiz el plan que propuso, pase à las Cortes copia del informe sobre si se ha llevado à ejecucion; y no habiéndose verificado, que disponga se lleve á efecto la contribucion extraordinaria de guerra.

En la linea inglesa se tenia la seguridad que en una pla-

za, estando inmediatos al enemigo. El exército combinado tenía el flanco derecho en Alhandra à las órdenes de Hill: el centro en las alturas del frente de Sobral, próximo al quartel general del lord Wellington; y la izquierda en Torresvedras, donde mandaba Beresford. El todo de esta linea corre la orilla izquierda del arroyo Sisandro, de pocas aguas, pero de bastante ásperas orillas. Los tres caminos reales que conducen à Lisboa en lo ancho de la linea desde el Tajo al mar, están cubiertos de reductos perfectamente constituidos y guarnecidos de estacadas y con embarazos de abatis ó piedras; las distancias intermedias de camino à camino, están llenas de arboledas, viñas, hondonadas y paredes; y ofrecen pocos pasos aun á la infantería sola. A legua y media de la primera linea entra la segunda, que no presenta menores dificultades: en el intervalo de una à otra hay algunos fuertes destinados á proteger el paso de las tropas á la segunda linea. Nada queda por hacer para que estas posiciones sean respetables; y el haberlas elegido y fortificado un año ha, honra mucho la prevision del lord Wellington. Solo en tanto tiempo de anticipacion podian haberse ejecutado obras tan extensas y de tanto trabajo, y haberse hecho lo menos 130 fuertes cerrados, algunos de ellos capaces de una guarnicion de 2 à 30 hombres con víveres para dos meses. Massena conoció lo arduo de su empresa y ha tenido que salir de su orden de campañas de 20 dias; y para la conquista del Portugal, segun consta de su correspondencia interceptada, ha pedido al emperador 400 hombres de refuerzo. En el intermedio había situado al frente de la linea sus tres cuerpos de exército; el de Junot à su derecha: el de Ney al centro; y el de Regnier à la izquierda. Massena se promete refuerzos, pero el lord Wellington nada recela; porque si los enemigos se aumentan, no les sucede méjor a los ingleses, à quienes diariamente llegan nuevos cuerpos. Diariamente se pasan de 16 á 20 desertores franceses y no extranjeros, porque à estos los han quitado de la primera linea. Las pérdidas de Busaco, Coimbra y de-

mas ataques pequeños cuestan ya al enemigo mas de 110 hombres: sus fuerzas actuales seran de 460 hombres, de ellos 60 de caballería; la de los aliados de 70 à 80. Trant estaba sobre Coimbra; Silveyra sobre Pinhel, y España sobre Abrantes; los tres embarazan la comunicacion y cortan los víveres; y quando Massena envia por algun convoy à Almeyda, tiene que destacar de 3 à 40 hombres. *Carta de Lisboa del 16 de noviembre.*

El 8 de octubre debian juntarse en Praga los Estados de Bohemia á celebrar una sesion extraordinaria. Los Estados y Dietas que se conservan aun en el Norte, como en Suecia, Saxonia, Bohemia, Hungria &c. han degenerado tanto como sus príncipes; y son en el dia los que confirmán y protegen las debilidades de los que estan sirviendo de instrumento à las infamias de Bonaparte: este se ha empeñado en degradar al hombre, y por desgracia lo ha conseguido en gran parte de la Europa; pero si sus infamias han producido tales efectos, tambien en España han causado los contrarios, reanimando nuestro espíritu nacional, obligandonos á salir de nuestra apatia, y poniéndonos en la precision de reunir nuestras Cortes, bien diferentes de lo que fueron, y de lo que son esas miserables Dietas, y Estados, en que él influye. Viva la heroica constancia de España! mucho sufrimos; pero mucho vale no ser esclavos. ¿Y qué gloria mas grande, ni mas pura será dada al hombre sobre la tierra, que la de tener el envidiable nombre de Español?

Cartas de Paris del 7 y 29 de octubre dicen: que llegó allí Funot preso y bien custodiado, y á pocas horas le juzgó una comisión militar, y fué pasado por las armas. La causa ba sido su insubordinacion á Massena.

Las gazetas de Cataluña alcanzan hasta el 4 de noviembre: en todas ellas se ven nuevos ejemplos de la heroicidad de aquellos habitantes, siempre con las armas en la mano y siempre con ventajas sobre el enemigo, siendo muy curioso que en uno de los partes de oficio del mariscal de campo D. José Obispo se comunica haber prestado sus tropas el solemne juramento de fidelidad delante de las murallas de Barcelona y Monjui.

Parte del comandante Rambla el 11 del mismo en que avisa haberse apoderado de 50 cabezas de ganado, 50 cabices de trigo, haber hecho varios prisioneros y muerto 14 hombres.

Parte del baron de Eroles desde Darnius á 18 de octubre, en el que informa haberse opuesto á un convoy del enemigo, apoderándose de él, y muerto 250 franceses, habiendo tambien cogido 75 prisioneros.

Parte del marques de Campoverde al General en xefe desde Cardona á 22 de octubre sobre el resultado de una gloriosa accion que tuvo el 21 cerca de Cardona contra todas las fuerzas de Macdonald que mandaba en persona.

Parte del teniente coronel D. Edmundo O-Ronan del 22 desde la fragata Volontaire; en él comunica haber salido el 9 de Mataró, recorrido despues la costa, desembarcado en todos los puntos de consideracion sin encontrar un solo enemigo, excepto unos 60 entre Llanzá y Colera, los quales buyeron; cobró las contribuciones atrasadas en la Selva, Colera, Llanzá y Cadaquez. En Llanzá impuso á algunos partidarios de los franceses una contribucion de 20 duros de multa; y en Cadaquez 40 á aquellos que comercian con Francia. En Llanzá destruyó los barcos de comercio, y lo mismo en Cadaquez á los que no quisieron salir al mar en dos dias de termino; durante ellos no se atrevió el enemigo á salir de Rosas, á cuya vista se hallaban nuestras avanzadas. Sacó de Cadaquez 16 embarcaciones cargadas de barina y vino. En la Selva destruyó las baterias, arrojando al mar 14 cañones. En Cadaquez se destruyó otra. Con 25 hombres entró en la villa de Figueras; y siendo los franceses 280, se encerraron en el castillo sin atreverse á salir.

ERRATA. En el Conciso núm. 56 pág. 1 lín. 12 dice 3000 léase 300.

NOTA. El Capitan general de exéreito, y General de Mallorca, D. Gregorio de la Cuesta, se presentó á prestar juramento á las Còrtes, motu proprio, y sin haber tenido orden para ello, como por equivocacion se dixo en el Conciso núm. 57 pag. 275.